

## Santa Vera Cruz Tatita

Xavier Albó

CIPCA, La Paz.

Este trabajo es un análisis sociológico y antropológico de una de las principales celebraciones del tipo peregrinación dentro de los valles de Cochabamba. En la literatura andina abundan las descripciones y análisis de fiestas y celebraciones rituales. Pero en la gran mayoría de los casos se trata de fiestas locales o regionales de tipo patronal, son menos frecuentes las descripciones de peregrinaciones, aunque no faltan algunas, como por ejemplo la de Ramírez (1969) sobre la novena de Qoyllur Rit'i cerca del Cusco. Hay partes de los Andes en que las peregrinaciones son casi inexistentes, como por ejemplo entre los aymaras (Albó, en prensa). Pero en otras regiones los centros de peregrinación son una faceta importante dentro de todo el sistema religioso-ritual. Cochabamba es una de ellas. Puede deberse ello a la gran densidad demográfica de sus valles centrales (más de 100 habitantes por Km<sup>2</sup>, frente a 5 habitantes en el promedio de Bolivia) y también a la abundante inter-acción social que caracteriza a esta región valluna, en contraste con otros lugares más aislados y con una estratificación social más rígida, corrientes en otras partes de los Andes.

Los datos en que se basa este trabajo han sido recopilados en diversas ocasiones. Asistí por primera vez a la fiesta en 1953, cuando puede decirse que se desarrollaba en su forma más tradicional, y seguí en varios años sucesivos. En 1967 presenté un trabajo centrado en la fiesta de Santa Vera Cruz en un seminario dirigido por Víctor Turner en la Universidad Cornell. Para ésta ocasión hice lo que podría llamarse trabajo de campo "a distancia". Con la eficaz ayuda de un grupo de estudiantes jesuitas dirigidos por Javier Reyes elaboré una serie de cuatro encuestas estructuradas, las cuales fueron administradas por dicho grupo. A ello se añadió otra